

# INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 6 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Crónica, El Sol de México, La Prensa, Reporte Índigo, El Universal, Contra Réplica, 24 Horas, El Financiero, El Heraldo de México, La Jornada, Excélsior, Reforma, El Economista.

### El gobierno sólo ha pagado la precompra de las vacunas COVAX/Crónica

México alude que pagó 160 millones de dólares y debía recibir más de 51 millones de dosis de vacunas contra la COVID, pero no es así. Este país sólo ha pagado una precompra, pendiente del precio de la compra final, porque no hay vacunas a 3.10 dólares; COVAX, por tanto, no ha comprado a ese precio. Dependiendo la marca, el precio es diferente, y eso tiene que pagarlo México a medida que están disponibles las vacunas, aclaró en charla con Crónica Rafael Vilasanjuan, miembro de la Junta de Gobierno del proyecto COVAX. "Hasta el momento nos han entregado poco más de 24 millones de dosis y nos resta el remanente 76 millones de dólares, hemos estado pidiendo desde hace casi un año que se nos asigne lo que nos corresponde", dijo el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell apenas el pasado 23 de agosto.

#### Impulso a igualdad/Reporte Índigo, Crónica

El IMSS y el Sindicato Nacional de Trabajadores del Seguro Social presentaron "Identidad IMSS, deja tu huella para transformar al IMSS", una estrategia que promueve una nueva cultura de buen trato, respeto a los derechos humanos, impulso a la igualdad de género y no discriminación. En un comunicado, el director general del IMSS, Zoé Robledo, señaló que la prestación de servicios debe ser compatible con un trato humanitario, "hay un sistema de protección de derechos humanos que tiene que tirar hacia las instituciones para hacerlas garantistas y que esto no se entienda solamente desde la obligación, sino porque es lo correcto: la no discriminación, el trato igualitario, la lucha en contra del racismo, del clasismo y el machismo".

### IMSS debe informar fallas en tamizajes/El Universal, Contra Réplica, 24 Horas

El IMSS debe buscar y dar a conocer la cantidad de tamizajes auditivos neonatales aplicados entre 2012 y 2021 que fallaron en la detección de algún grado de discapacidad auditiva, resolvió el INAI. Al presentar el caso ante el pleno, la comisionada presidenta del Inai, Blanca Lilia Ibarra Cadena, expuso que el tamiz auditivo neonatal es una prueba que permite detectar la disminución de la audición o sordera en los recién nacidos; sin embargo, no se aplica de manera general, pues la Ley General de Salud señala que sólo debe realizarse a los bebés prematuros. "OMS señala que, actualmente, en el mundo mil 500 millones de personas Viven con algún grado de pérdida de audición, pero para 2050 aumentará a casi 2 mil 500 millones", dijo.

### Superan quejas por violaciones de DH/El Financiero

En los primeros siete meses de 2022, las instancias nacionales relacionadas con los temas de seguridad en Zacatecas ya superaron el número de quejas por violaciones de derechos humanos que se registraron en 2021. Por su parte, las instancias relacionadas con salud, como IMSS e ISSSTE, registraron 21 hechos violatorios, es decir, 41.1% del total. De estos, 15 quejas son contra el IMSS, 5 contra el ISSSTE y 1 contra el Hospital General del IMSS.

### Certifican a niños con espectro autista/El Heraldo de México

El Centro de Autismo Tamaulipas, que pertenece al Sistema DIF estatal, tuvo su primera generación de 15 niñas y niños egresados, de entre seis y siete años de edad, quienes recibieron su certificado para que puedan cursar su educación primaria en cualquier plantel educativo regular. El CATam es el primer centro público escolarizado en México dedicado a atender el Trastorno del Espectro Autista en la entidad y forma parte de un nuevo modelo de atención integral, en el que se le asegura a cada niño sus derechos más elementales, que es asistir a una escuela regular como cualquier otro infante.

## México donó a Latinoamérica 78 mil 500 vacunas contra virus/24 Horas

En los primeros tres meses del año, el Gobierno de México donó 78 mil 500 dosis de vacunas contra COVID a ocho países de América Latina y el Caribe, a través de la firma de acuerdos. En el Cuarto Informe de Gobierno se señala que México apoyó los programas de vacunación contra COVID al entregar 1,550 mil dosis de vacunas a Belice, Bolivia, Ecuador, Honduras y Paraguay, entre septiembre y diciembre de 2021; sin embargo, no aclara si esas dosis fueron en total o a cada uno de los países. Además, entregó 77 mil dosis a la Mancomunidad de Dominica, Jamaica y San Vicente y las Granadinas, durante el primer trimestre de 2022. El documento publicado por el Gobierno federal, tampoco especifica la marca de la vacuna que fue donada y para qué grupo poblacional estaban dirigidas las dosis. Mientras tanto, México también le apostaba a las donaciones para cubrir la demanda de vacunación de los 15.4 millones de menores de 5 a 11 años.

## La OPS recomienda a senadores subir el impuesto al alcohol/Crónica, La Jornada

La OPS recomendó a senadores aumentar el impuesto que se cobra al alcohol en México, para desincentivar su consumo, además de fortalecer las restricciones para que su compra no sea tan fácil. En el marco del lanzamiento de la Campaña de Comunicación e Incidencia para la Prevención, Detección, Control, Disuasión del Consumo de Alcohol, organizado por la Comisión de Salud, Mario Alberto Zapata, experto internacional en enfermedades no transmisibles de la OPS, recordó que cada año en el mundo mueren 3 millones de personas a consecuencia de su consumo. Desde el Senado, mencionó que el alcohol está relacionado con la aparición de al menos 200 tipos de enfermedades. Expresó su preocupación por qué ahora muchas mujeres aparecen como consumidores y en ese sentido advirtió que el alcohol se encuentra entre las cinco sustancias más adictivas.

### Empeoró la mortalidad materna en pandemia/Excélsior

Uno de los indicadores que sin lugar a dudas son un signo del estado general de cumplimiento de los derechos de las mujeres, es el relativo a la mortalidad materna. Se trata, según lo explicado por la OPS, por la OMS y por ONU-Mujeres, de uno de los "indicadores síntesis" de la desigualdad, la pobreza y la ausencia de perspectiva de género en las políticas sociales, porque la muerte de mujeres durante el embarazo, parto o puerperio no es sino el resultado de la combinación de múltiples determinantes sociales de la salud, que condenan a la muerte a miles de mujeres, y en no pocas ocasiones, a sus hijos.

## Los Síncopes/La Prensa

En nuestro cuerpo, el sistema nervioso autónomo regula decenas de procesos involuntarios como si fuera un termostato preciso. Actividades que pasan de manera inconsciente, como regular la temperatura, los latidos del corazón o la presión arterial, están a su cargo. Es tan importante como necesario para sobrevivir. Cuando alguna de sus funciones no se procesa correctamente, la falla se conoce como disautonomía. El cerebro no recibe, transitoriamente, la sangre suficiente. La disautonomía más común es el síncope. "Una de cada tres personas la padecen", explica la doctora Alejandra González-Duarte Briseño, investigadora del Departamento de Neurología del Instituto Nacional de Nutrición.

## Combinación de dos fármacos detiene el cáncer de pulmón más mortal, según estudio/La Jornada

Prueban con éxito en ratones un medicamento considerado obsoleto y uno nuevo Una combinación experimental de dos fármacos detiene la progresión del cáncer de pulmón de células pequeñas, la forma oncológica en ese órgano más mortífera, según un estudio realizado en ratones por investigadores de la Facultad de Medicina de la Universidad de Washington en San Luis, el Centro Oncológico MD Anderson de la Universidad de Texas en Houston, Estados Unidos, y la Universidad Grenoble, Alpes de Grenoble, Francia. Uno de ellos, la ciclofosfamida, es un medicamento de quimioterapia obsoleto que se usaba para tratar el cáncer de pulmón de células pequeñas. Fue desplazado en favor de los fármacos basados en platino en la década de 1980. Ambos funcionan al principio, pero fallan al cabo de unos meses, cuando el cáncer desarrolla resistencia. Los fármacos basados en el platino se convirtieron en el estándar de atención, principalmente porque causan menos efectos secundarios, pero no han mejorado sustancialmente el pronóstico. En la actualidad, el paciente típico sobrevive menos de año y medio después del diagnóstico.

### Regresa la aplicación de la vacuna hexavalente a bebés de 2 a 19 meses/La Prensa, El Sol de México

La dosis es para niños de 2, 4, 6 y 18 meses de edad; protege contra poliomielitis, tosferina, haemophilus influenza tipo b, difteria, tétanos y hepatitis B, desde este 5 de septiembre y hasta el 25 informó el director general de servicios de salud pública de la Ciudad de México, Jorge Alfredo Ochoa Moreno. El funcionario de la Secretaría de Salud Pública local detalló que les llegaron cientos de miles de dosis de vacuna hexavalente, que se aplica a los niños a los 2, 4, 6 y 18 meses de edad. Y anunció que también ya hay vacunas contra la tuberculosis, la BCG, para que la gente acuda a los 230 centros de salud y hospitales. Ochoa Moreno agregó que en este mismo arranque de vacunación se les aplicará la del sarampión, rubeola y parotiditis al año y si los menores tienen seis años, la de difteria y tosferina, así como la de tétanos a los cuatro años, a fin de que tengan su cartilla nacional de vacunación completa.

### Al corralón llegaron sólo 6 ambulancias/El Sol de México, La Prensa, El Universal, Reforma

En diez días de la entrada en vigor del operativo para revisar las ambulancias privadas suman 46 que han sido verificadas para garantizar que pueden brindar el servicio y solo seis han sido llevadas al corralón. Sobre el tema, el Coordinador General del C5, Juan Manuel García Ortegón comentó que cuentan con una especie de lista negra de ambulancias irregulares, es decir, que tienen placas que son básicamente del mercado negro que pertenecieron a una institución de salud federal. "Que a través del mercado negro llegaron a alguna ambulancia particular, cuando ocurre que identificamos a alguna de estas ambulancias que tienen estas características se va a corralón, también cuando tenemos ambulancias con reporte previo de mala práctica también se va al corralón, así como ambulancias que circulan sin placas y no pueden acreditar propiedad en el momento", dijo.

## Mastografías gratuitas/Excélsior

Con el fin de prevenir el cáncer de mamá o detectarlo oportunamente, el DIF de Nezahualcóyotl, en coordinación con el Instituto de Salud del Edomex y la Secretaría de las Mujeres mexiquenses, inició una jornada masiva de mastografías gratuitas. La jornada se realizará en la Explanada de palacio municipal y la colonia Manantiales, del 5 al 9 de septiembre.

### Impulsan plan islandés contra las adicciones/El Universal

Inició el Programa Juventudes Yucatán, Planet Youth, para prevenir adicciones en niñas, niños y jóvenes en todos los municipios del estado. La estrategia de este programa está basada en un moderno modelo islandés y se construirá en Yucatán de la mano de adolescentes, madres y padres de familia, maestras y maestros, sociedad civil para prevenir malas prácticas como el consumo de alcohol y abuso de sustancias nocivas para la salud. El gobernador Mauricio Vila Dosal, acompañado del presidente de Planet Youth, Jon Sigfusson, encabezaron el lanzamiento de este plan 2022-2024 con el que en su primera fase se realizarán encuestas y diálogos en 14 municipios del estado.

### En china, aprueban vacuna nasal/Excélsior, La Jornada

La vacuna de CanSino Biologics recibió luz verde de la administración de productos médicos del país. Estas dosis se utilizarán como refuerzo de emergencia. La vacuna, que no requiere una inyección y es más fácil de almacenar, se administrará por vía nasal a través de un aerosol. "La aprobación tendrá un impacto positivo en los resultados de la empresa si la vacuna es adquirida y utilizada posteriormente por los organismos gubernamentales pertinentes", indicó la farmacéutica a través de un comunicado.

## Una tardía detección agrava COVID/Excélsior

Si se contagian de coronavirus, los pacientes que padecen mieloma múltiple corren el riesgo de tener "el doble de probabilidades" de morir por dicha infección, en contraste con la población sana, alertó Paulina Rosales Pérez, directora de Unidos Asociación Pro-Trasplante de Médula Ósea. En el marco del día mundial del mieloma múltiple, que se conmemora el 5 de septiembre, añadió que de acuerdo con el estudio del impacto de COVID en pacientes con este tipo de cáncer hematológico, el segundo más común después del linfoma no Hodgkin, el aumento en la posibilidad de morir no sólo se debe a que su inmunidad está comprometida, sino al retraso en el diagnóstico y tratamiento que ha ocasionado la emergencia sanitaria.

## Impulsan donación de médula ósea/El Economista

Con 5 años de experiencia en México, y 35 en Estados Unidos, lugar de su fundación Be The Match ha llegado a México para cambiar la cultura de la donación en nuestro país, a decir de Sergio Medrano, director general Be the Match para Latino américa, todavía hay mucho camino que recorrer para hacer más eficiente y exitoso el trasplante de médula ósea para pacientes que sufren enfermedades en la sangre. Be The Match es el intermediario entre los donadores de médula ósea y

los pacientes, "tenemos como misión encontrar matches" genéticos en to do el mundo para darles esa oportunidad a los pacientes con alguna enfermedad en la sangre que necesitan urgentemente un trasplante para sobrevivir", destacó Sergio Medrano, quien además argumentó que valoran la ayuda de las empresas para hacer más extensivo el mensaje de la donación en México derivando ciertos mitos que limitan la participación de la población.

### Enemigo silencioso/Reporte Índigo

La falta de atención médica y legal, así como el temor a denunciar por represalias, han agravado y normalizado el abuso y acoso sexual hacia las trabajadoras del hogar remuneradas, por lo que organizaciones de la sociedad civil desarrollaron una ruta de acciones para enfrentar y prevenir este delito. Esta práctica se ha normalizado debido a distintos factores como la falta de acceso a la atención médica y psicológica, el temor a represalias, la necesidad de mantener un ingreso y a que las víctimas suelen ser desacreditadas y revictimizadas cuando denuncian lo sucedido. Lo anterior se expuso en el Tercer Encuentro Nacional de Trabajadoras del Hogar 2022, organizado por el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir en coordinación con distintas organizaciones de la sociedad civil y representantes de instancias gubernamentales como el Instituto Nacional de las Mujeres y la Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo... De este modo, aquellas mujeres que quieran interponer una demanda laboral o solicitar sus indemnizaciones por acoso sexual podrán tomar en cuenta que no es necesario que estén registradas ante el Seguro Social. Esto resalta debido a que, a dos años de que inició el programa piloto para la incorporación de las Personas Trabajadoras del Hogar al Régimen Obligatorio del IMSS, solo dos por ciento de las 2.3 millones que realizan trabajo doméstico remunerado reciben esta prestación.

### Gerardo Gamba en Similitud genética entre gentes parecidas/Crónica

Una pregunta a lo largo de los años ha sido que tanto de lo que tenemos o parecemos es por naturaleza, codificado en el DNA, y que tanto es por crianza, lo que aprendemos en casa, escuela o sociedad en la que vivimos. Naturaleza vs. Crianza. Nature vs. Nurture dicen en inglés. Hay características eminentemente determinadas por el DNA, como por ejemplo tener brazos y ojos. Hay otra eminentemente determinada por la crianza, como por ejemplo, el idioma. Hablamos el idioma que nos enseñan de niños. Por años ha existido una serie de estudios en los que se han formado cohortes de gemelos idénticos. Es decir, personas que son completamente idénticos en el DNA, porque surgieron de un solo óvulo fecundado que se partió en dos y dio origen entonces a dos individuos que tienen exactamente el mismo material genético. Las cohortes consisten de aquellos gemelos que crecieron juntos, en comparación con los que por alguna razón los separaron al nacer. Se considera que aquellas variables con similar concordancia entre los gemelos que fueron separados y los que crecieron juntos, es probable que sean determinadas en buena parte por el DNA, por la herencia. Un ejemplo son los niveles de presión arterial.